

生省で直接やっている仕事はほとんどないでございます。そのために特別なそういう小規模のもの等につきましても、知事の承認事項で知事が許可をされるということになっておりますので、この点つけ加えてお答え申し上げるわけでござります。

とで私どもも、相談がありましたならば直接出向いて指導をしておる、こういう状況でございます。なおこのことにつきましては、畜産当局、農林省当局とも連絡を密にいたしますし、今まであるいは連絡が密しやないといふ御指摘もあるかと思いますが、今

が国民体位の向上に資するやうなことです。それを、そういうことをしないで高い牛乳を飲まして、そうして今度、環境衛生の面からしばりつけると、いうことについては、これではその趣旨に大きく反していくのではないかとか、いうふうに思うわけです。特に今日十

向が最近目立つておるようでございま
す。これはやはり起因するところはど
こにあるかというと、問題は乳価の問
題なんですよ。乳価の問題がそうい
うな工合にさしてきただけなんですね
。ですからこういう状態でいきます
といふと、幾ら畜産振興といつても、

ましても、一時農村処理で獎勵はやめて参つておるわけであります。今後安田先生のおっしゃる問題にうきましては、私といたしましては、むしろ積極的に各階農民の声を聞きまして、厚生省にまた私たちの見地から各衛生等を中心と考えて、積極的に厚生省と必要

女と女の生種の要

それからこの問題につきましては、この規則が出ましたのが、一番初めこの問題にひっかかりましたが、昭和二十五年のことござります。そのときからずっとこの問題につきましては、農林省と折衝をいたしておりま

八円の牛乳を飲んで、そして十九円のおふろへ入って、一家五人暮らしならば、月に五千円以上かかっちゃうですよ。おふろ代と牛乳代で五千円以上にかかるたら、これじゃ労働大衆はどうにもこうにもたまらぬわけなんですが

結局都市周辺の酪農家はどうにかこゝにか採算が合うけれども、僻地のほんまに行つたら全然合わないという結果が出てきてしまう。そうするとそのこと自体が、酪農自体の問題だからいいけれども、あるいは農家やメーカーの問題

○説明員（恩田博君） 先ほどから私の意見が述べられれば交渉したい、積極的に食品衛生の観点から、あるいは栄養上の観点から、需要を伸ばしていくという点も考慮して、積極的にそういう点は解決していきたいと考えております。

の 決 考 点 保

して、その了解がつきまして、この規則が出たのでございます。ですからこの問題につきましては、牛乳の規則が出た初めから農林省と畜産省と話し合いで進められて、今日に至つておるのでございます。現場におきましては、いろいろ聞着もあるうかと思いまが、私のほうは努めてそういうことと申合つておるのだが、十分対策をしてきたのだというようなお話を、今、答弁の中にはあつたわけですが、もしそうだとするならば、やはりそういうふうな処理の問題については、何かしら一定の標準となる基準をやはり両省で話し合つてきめて、そうしてそういうようなものの中で、知事が許可する場合

題だからいいけれども、問題は国民の体位という問題を考えたときには、重大な問題になつてくるわけです。ですからそういうような問題も、単に公衆衛生だけの関係で問題の処理を考えることでなくして、やはりいろいろ大きな面から牛乳を確保するという立場から、十分私は農林省との間ににおいて連絡をとらなければならぬことを思ふのです。

ほうにいろいろ御希望があつたのでございまして、私どものほういたしましては、これは昭和二十九年でござますが、農山村地帯の牛乳の殺菌法についてという次官通知が出されておまするが、その後昭和三十年一月に業協同組合等が設置する牛乳の集団生産のうちの施設につき協力方表

飲農にいまと

のないよう、現場の気持を生かすようふうに指導をいたしておるのでござります。なお、今御指摘がございましたが、最近におきましても、これは場所としてはこの近県でございますが、ちょうど今お話しのような事態がございまして、小規模のものを作ったところがまわりのはうから圧力が来れば、これは許可しちゃいかぬというふうな扱いをする場合が

うわけがなんです。そういう意味で、工場の問題をお聞きしたわけなんですね。ですから、今後とも十分もつと積極的に各地の主産地の状況を把握して、そしてその問題の解決をはからわたいということを要望しておきます。この点どうですか、今のところ。

○政府委員(森茂雄君) 農民の手を離れた生乳が家庭に配給される場合の性格差の問題につきましては、私どももお聞かせ願いたいと思います。

用依達のための加害者、主犯方の
といふものを、各都道府県の衛生部
に出したこともございます。いろいろ
相談をいたしているつもりであった
でございますが、御指摘のように円
についておらぬようだというふうな
氣でございますので、今後とも十分

らしいじゃないか、機械等につきましても、非常に当時からいたしますならば、当時というのは昭和二十五年ごろからいたしますならば、量産になつておりまして、小さい規模のものはたいへん格安になつておるようございまので、おそらく現在、その計画をしております人たちが考えますよりも、相当安い規模でできるということを進めているところが、この近くに実はあるのでございますが、そういうことについてあるわけです。ですから、そういう問題に十分対処するためには、従来よりも密にしておいたほうがいいだらうと思う。というのは、私たちは、厚生省という者の内容はよく知りませんけれども、とにかく国民が牛乳を飲むことによつて体位がよくなるということになれば、問題は、豊富に低廉な牛乳を国民にたくさん飲んでもらうということ、しかも幅広くたくさん飲んでもらうことが、これ

○説明員(恩田博君) お答えいたしま
す。これはなかなかむずかしい問題で、私どもとしましては複雑でござりますので、御期待に沿うように部内で相談いたしまして努力いたしたいと考えております。

○安田雄雄君 もう一つ、それから昌近の傾向としては、東北あたりの山地の酪農家が牛を手離してやめていく。
いう状況もある、それで大都市の付近の酪農家のほうがあえてくるという

は
題
考
し
て
最
地
と
頃
に重大な関心を持つて処理して参る
とであります。対厚生省の問題でござ
りますが、過去二十五年以來、先ほ
どお話をありましたが、たびたびいろ
うな問題が起こってきておるわけでござ
ります。そのつど、農林省からもいろ
いろ御要望を申し上げまして、ただ
点衛生上の点はこれはまた重大な問
になりますので、許容し得る限りに
きまして認めて話をきめておるわけ
であります。牛乳の簡易処理施設につ
いて

○安田謙雄君 最後に、これは要望項ですが、もつとほかに聞きたいためもあるわけですが、時間がありませんから、実は農業の基盤の整備だとして構造改善事業をいろいろ推進しているわけでございますが、問題は、主地形成をして、農畜産物がそこから量にとられても、あるいは価格があ

第八部 農林水產委員會會議錄第二十八號 昭和三十七年四月十三日 [參議院]

程度保証されるようになつても、やはり結局農業といふものは、私の考へでは、果樹にしても、牛乳にしても、これは腐敗してしまうわけです。あるいは天候に非常に左右される場合も出てくる。そういうことによつて、どうしてもこれを加工貯蔵するということにならなければ、農家の収入といふものは、ふえてきません。構造改善といふものによって、農家の所得を増大させるといふことに一つの柱を置いているわけですから、そういう意味合いにおいて、農畜産物の加工貯蔵ということは絶対に構造改善については必要な条件なのです。そういう意味合いにおいて、今後系統資金としても相当大きな融資をするワクがあるようでございまさが、そういうようなものを農家が使いやすく、これを指導していくといふことが建前だと思うわけです。そういう意味合いにおいて、加工貯蔵の方への農政を強力に展開していくといふことが必要ではないか、特に構造改善には必要ではないかということを私は感じているわけですけれども、そういうような方針に畜産関係のほうも推進していかれることを要望して、私の本日の質問は、これで打ち切つておきます。

ではただそういう事業あいう事業と
いふばく然たる文字を用いておるわけ
ですが、どういう团体なり、どういう
個人なり、あるいはどういう業者な
り、そういうものにこの補助を与えるわけ
のかその次の「指定助成対象事業」こ
れにしても一体結局これは業者にやつ
てしまふのではないか、「農業団体が行
なう多頭教飼育に伴う畜産飼養技術、
経営技術の普及」これはどうも、どう
やら農業団体らしいのでありますけれ
ども、これには経営技術の普及とかそ
ういうことになつておりますから、ま
あ「検査機構の充実」こういうような
ところにだんだん結びついていってし
まって、これはやはりちよつと農業從
事者自体が直接にこの補助を受けられ
るということではないんじやないか、
というふうな感じがいたしますが、こ
の点はちゃんと明らかに調べられてこ
られたんですか。

る、こういうわけであります。すべて都道府県知事の意見を十分聞きまして処置して参りたいと存ずるわけであります。

それから保管流通段階の問題であります、最近全販連あるいは全農連、あるいは県単位の経済連、あるいは生産関係の農業協同組合等におきましても、一番現在強く計画されておりますのは、配合飼料工場の充実であります。が、なお食肉加工あるいはそれの冷蔵施設等の問題があるわけであります。私どもいたしましては生産者団体あるいは生産者団体が過半数を占めまする法人に對して、それぞれの計画が企画された場合におきまして実施して参らうというわけであります。そういうことでみずから資金であるは普通銀行その他の金融機関で十分措置できる法人等につきましては対象にいたしております。まず生産物が処理される段階におきまして、從来非常に農業団体間の流通分野におきまする活動が十分でないため、いろいろ流通段階における価格差の問題が問題になつておりますが、私どもいたしましては、こういう制度もひとつそういう方面に意味あるよう使うことを指示して参りたいと思います。

のか、これが一つ。それから飼料の「総合的展示」あるいは指導のための施設設置」と、こういうのは一体だとか、そういうものとは全然別なものがあるのか、あるいは今度の事業団を自分でやるのか、こういう関係、その点。

次は「農業団体が行なう多頭数飼育に伴う畜産技術、經營技術の普及その他畜産物の品質、規格の向上をはかるための検査機構」こういうものとこの農業団体が行なうと、こう言つておりますから、全部下までその農業団体というものがかかるつてくるようになりますけれども、この規格の向上をはかる検査機構といふのは、一体事業団もまたやるのか、そういうことは農林省令において、「助成対象事業の種類及び事業主体」こういうものの性格を規定する、こういう予定だと書いてあります。そうすると省令の事業主体の性格、こういうものは今のところどういう範囲でこれを規定しようとするのか、これを伺いたいと思います。

○政府委員(森茂雄君) 畜産物価格安定等に関するこの改正案の第三十八条第一項第六号の指定助成対象事業につきましての御質問でありますが、第一に加工処理冷蔵の事業といたしましては、農業者またはその組織する団体が一定割合以上の出資をする会社などは農業技術について農業団体が行なう旨を行なう畜産物加工処理冷蔵事業であります。

第二に、農業団体が行なう技術あるいは指導の関係でございますが、これにつきましては、畜産物経営または農業技術について農業団体が行なう旨

事業を対象といたしたいと考えています。
それから試験研究展示普及の事業に
ございますが、公益法人が行なう畜産
に関する試験研究展示普及の事業に
して行なわんとするものであります。
なお、食肉乳製品の格づけに關す
事業でございますが、これは公益法
が行なう乳製品または食肉の格づけ
査事業を対象といたしたいと考えて
ります。

○天田勝正君 それでその一番初めに
答弁によりますと、冷蔵の施設、保
倉庫、そういうようなものは農業者か
一定割合出資をした会社である、そ
れで一定割合というのはどういうこと
か。過半数ですか。

○政府委員(森茂雄君) 過半数を予定
いたしております。

○天田勝正君 それじゃ、学校給食を
質問しますが、結局従来も、給食用に
渡した牛乳について業者に補助をする方
のだと、こういうわけです。ここでま
しょっちゅう議論をされることは、
体、正しい牛乳というか、正しい牛
乳をわれわれは飲んでいるか飲んでい
いか、年中これが議論になります。こ
うすると、業者に補助したのでは、は
たして一定の品質が確保された牛乳が
学校のほうに渡されているかどうかとい
ふこともわからなくなつて参りませ
す。そこで、ちょうど、きょう厚生省が
が来ておりますから、どちらから答へ
を受けてもよろしいのですが、そうち
うものについては、抜き打ちか何かの
検査をたびたびされますか、どうなく
ですか。ただ、補助だけはするけれど
も、一向、その品質が保持されてい
ますか、そこは、厚生省が

るどんのい界者まとがはそな孔一もるにを 足 すのの音の お横入る。対座で る

ているのですか、いかがです。

○説明員(恩田博君) 学校牛乳の品質につきまして、検査が厳重に行なわれておるかどうかということございまして、この件につきましては、学校牛乳の品質は、非常に重要な問題でござります。

○天田勝正君 責任官庁は厚生省ですか、文部省ですか。

○説明員(恩田博君) 牛乳の品質につきましては、厚生省が責任を持ってやつております。

○天田勝正君 品質は、われわれしろうとだから、品質についての内容をとやかく言いませんが、基準もあると思いますが、その基準で、全部合格されておりますか。

○説明員(恩田博君) 学校牛乳の大体の状況をちょっと申し上げますが、生産者から生産されました牛乳は、いち早く冷却をいたしております。学校

牛乳のは、しるしおつけまして、それを学校が必要とする時刻までずっと冷却を保っております。必要とする時刻に間に合うように消毒をいたしました。それで、土地によりましては、冷やさないで、消毒したまま、熱いものをそのまま持っていくところもござります。東京及びその付近は、熱いものをそのまま出す施設がございませんので、当然冷やしてしまいます施設でござりますので、そこは、学校が何時を持ってこいというときに、すぐ、消毒する施設から出しまして、そのまま届ける。ですから、工場に学校給食用として搬入されまし牛乳が、学校給食用に入りますまでの間は、非常に時間

が短くなつておるのでございます。そ

の間に持つてきました牛乳、農家から

搬入されました牛乳になるわけでござりますが、その牛乳と、搬出されます

ときの牛乳、学校におきまして配給されまする牛乳とにつきまして、毎日と

いうわけにも参りませんので、大体、十日に一ペんでございますとか、ある

いは一週間に一ペんでございますと

か、抜き取り検査をいたしまして検査

をいたしておりますが、現在までは事

故はございません。規格にはされた牛

乳もございません。もし規格にはされ

ました牛乳がございますならば、学校

に搬入します前に、いい牛乳と取りか

え、こういうことになるわけでござ

ります。ですから、現在までにおきま

しては、そういう牛乳は一応ないので

ございます。以上でございます。

○天田勝正君 よくわかりました。と

ころが、この学校給食は僻地まで今日

行なわれてるので、そういうところ

へ厚生省が全部出張つていくといふ

ことは、至難であろうと思うのです。

うしますと、大都市を離れたところに

おいては、どういう機関で、実際には

希望を言わせるならば、あると思うの

です。学校給食会の指定した業者とか

団体、そういうものには、どこでもこ

の補助を与えるのですか。

○政府委員(森茂雄君) まず、農林省

といたしましては、都道府県からの予

定申請といいますか、予定見込みを取

りまして、そうして牛乳の数量をきめ

て、指示しております。これは、特に

一合三円七十銭の補助がつきますもの

ですから、厳格に数量を内示いたして

おります。で、メーカーの選択の問題

で、全部知事に委任しておりますの

で、現場におきましては、保健所が全

部やるわけござります。それで、山

の非常に奥等になりますならば、脱脂

粉乳というものがございますので、そ

れらが別用されているわけございま

す。しかし生乳、いわゆる牛乳を飲み

たいというところにおきましては、そ

ういう形態で検査をして、非常に安全

なものとして利用されているのでござ

ります。

なお、申しあげましたが、学校給

食用の容器につきましては、学校給食

用という札をつけまして、だれにもわ

かるようになつまして、ほかの用途

には一切使わない。こういうふうに区

別をいたして、厳重に監視をいたして

いるのでございます。以上でございま

す。

○天田勝正君 よくわかりました。畜

産局長に聞きますがね。この業者とい

うのは、たとえば郡単位ぐらいの業者

もありますし、いろいろ大中小取り混

ぜであろうと思う。どういう業者を入

れるのかというのは、それぞれの学校

にまかせて、それでこの業者から取り

ます。あるいは実際に酪農協同組合、

そういう団体から取ります、いろいろ

希望を言わせるならば、あると思うの

です。学校給食会の指定した業者とか

団体、そういうものには、どこでもこ

の補助を与えるのですか。

○政府委員(森茂雄君) まず、昭和三十七年二月、三月、

見ますと、昭和三十七年二月、三月、

値上げ前、値上げ後というものが、生産

者、卸、小売、こういう段階ごとに分

割額及び分配率が出ております。そこ

で、加重平均したのじや、おそらく

違うという事態があるので、それど

うのは、算術平均したものですが。年

間価格なんかじや、算術平均したの

と、加重平均したのじや、おそらく

違うという事態があるので、それど

うのは、算術平均のものですが。年

間価格なんかじや、算術平均したの

</

錢、こういうもので比較しなければならない。だから私は明らかにこの分配というものは悪平等だというふうに思うんですが、この点については、農林省は農業者を保護する立場にある役所としてどうお考えになつておられますか。

○政府委員（森茂雄君） 小売の価格の改定に関連いたしまして、非常に從来から私ども痛切に感じておりますのは、特にそういう各段階におけるマージンの問題でござります。今回、非常にやむを得ず昨年末から値上げ攻勢でありましたのでを、特に組合側に指示していただき参ったわけでござりますが、お話しのように、小売關係は都会で配給しておりますのですから、相当労働賃金が高くなつておるわけあります。それに比例して、農村における劳働報酬といふものは非常に安いというのであります。今回の改定にあたりまして、御の、御といひますか、メーカーの出し値は上げましたけれども、それはすべて生産者に還元するということです。メーカーの従来からの幅といふものはがまんをしてもらつたわけであります、小兎について半分。だからこの場合におきまする小売は、十五円が一円上げになりましたが、五十銭はすべて生産者に返してもらうということで処理したわけあります。だからこの場合におきまする手取り内容等につきましては、各地におきましてメーカーといろいろ折衝があるわけであります。私どもいたしましては、今後三十七年度におきましては、特に酪農關係に関する協議会なり、会議を設けまして、そしてメークー側と生産者団体を一体とした市乳

の取引価格についての協議を積極的にさせ、個々のメーカーと個々の農協団体と陰で処理をしてしまっておる傾向が強いものでありますので、これをオーブンに出して、そして県段階で、極力双方の意見も十分県庁で聞いて、実際上の取引価格につきましては、均等な分配になるよう努力いたしたいと思います。ただ、小売のマジンの問題でございますが、これは私どもといいたしましては、なかなか指導ができるにくい点もあります。場合によりましては今後、現在中小企業団体法等によりまして、届出だけで値上げができるという制度を認めていくかどうか。非常に組合体制が強固で、勝手に末端において値上げした場合にメー カーの出荷停止措置をとるということです、メーカー側にも十分、これは小売團体側にも納得させておる問題でござりますが、なお山ネコ的に末端価格につきまして、また特に警戒いたしておりますのは、夏の時期におきまする牛乳の需要増加であります。場合によつては、もつと強い制度で末端価格につきましては、これだけ酪農民が生産増加に努めておるものですから、制度としてさらに検討する必要があると思ひます。

と申し上げたのは、これは他の業種も
あることがありますから、私は今急に
間に合わないにしても、経済企画局あ
たりで総合的に調査をしてもらわなければ
ならぬし、それと常に農林省は
密接に連携をとつてもらいたいとい
うことです。これはおそらく日本の小売
商で、どの小売商にどういう業種のもの
のを聞いてみてももうからないということ
を言う人はないのですよ、事実。
それはかみしも着た話になるから、い
やもうかりませんと言ふが、個々の商
品についてもうからないという商品は
ありません、どういうものでも、私の
聞きつた限りにおいては。そうじゃ
ない。たくさん売れさえすればいいの
ですけれども、売れないと、こうい
うことなんです。だから一個々のもの
は、それはただここへ問屋から持つ
てきもらって、この物を渡してやる
というだけでもって二割五分、三割な
んですから、どう考えたってもうから
ないと言いつこない。ただたんと売れ
ないというだけなんです。だから早い
話が、一日に一つ売つておればおそろ
しくもうけてもいいという論理と同じ
なんですよ、理屈の裏返しをすれば。
特にこういう食料品などはいつも言う
ように、生産者が損なら、その部分だ
けが消費者が得だという話ならばわか
るけれども、肉のことではありますん
が、生産者のほうは半分以下に下がっ
ちゃって、買うほうは一向元の値段で
買っておる。ちつとも生産者の損とい
うものが消費者の有利というこ
とさっぱり結びつかない。ここに問題が
あるんですね。ですから、たまたま牛
乳の問題で、私は生産者の立場を擁護
するようにささやかながら努力された

なことだと思ひます。どつちかといたゞく、東京あたりで見ているところでも、あたりでは一人が売っている牛乳のはうがはるかに多い。そうすると、今について農民はどうやら一円しか手間賃金をそれだけ上げているか部分はない。そこに対して六倍もあるといふことになる、一人あたりでも、じやあといってあそちで売っているのは労働賃金を上げてあるといふれば、いつも指摘するように上昇していやしない。せいぜい倍あげようと思つて一円上げるくらいです。あとで小売商といつたって、実は自分がちっとも働かないでそれを經營さしておる、駅なんかに店を出している連中が、不當にもうけているというだけだ。だからそこで働いている者の賃金が必要はさらにならない。それを錯覚を起こして、農林省あたりも、何かそこに従業して現実に売れる労働賃金が下がるのだと考へる必要があります。私はさりにあります。私は、いろいろなことを申し上げましたけれども、結局はこの問題だけをとらえて解決する問題ではございませんから、ことに国民生活に關係のある諸商品につきましては、ぜひひとつ政府会員会でも、要請してやつとその資料が入られないので、閣連のある予算委員会でも、また農林省でも、要請してやつとその資料を提出したのですが、この資料とともにそのとき言い残したのですが、農林省によつて

きましてこの資料と対比するために、は、各國の、各國といつても、主としてイギリス、アメリカ、フランス、ドイツなどに統計を私は農林省で出してもらいたいと思います。私は、五年ほど前に要求しましたときに、これは農林省のほうで準備がありましたから、今でもあるのだと思います。この問題は、主要農作物の価格の問題、特に生産者の手取りと、消費者の買い値、その間ににおけるところのいろいろな矛盾、これを是正するというのが、今の一一番大きな問題だと思いますが、やはり私は、特に牛乳の問題にしばりますと、十六円の値段だときましたと、やはり八円は農家に渡らなければいけないと思います。これは今までの悪習慣の上に積み上げて、それであとのほうだけが先ほど説明がありましたように、生産者と農家と末端の小売のほうに回してメー カーは取らないと言いますが、それはあとほんのちょっととした値上げの配分であって、根本的な分配のあり方に對してメスが入っていないのですが、農林省といたしましては、ところによつて若干の相違はあるでしょうが、やはり末端の小売値段の半分は生産者である農家に渡すべきであるという原則を当分確立できないかどうか、それを持ちたい。

ありますので、常にそれについて頭を痛めているわけがあります。弁解するわけじやございませんけれども、かつて牛乳の乱戦競といいますか、販路拡充等の歴史的のこととございまして、率直にへたな言葉で言いますと、小売屋は非常に強い態勢があるわけであります。必ずしも、私ども指導しておりますが、性質上非常にいろいろな複雑な問題があるわけであります。段階を極力少なくして、そうして卸しと小売のマージンと、それから酪農民がメーカーに売る段階につきましては、先ほど申し上げました生産者関係につきましては、特に共販態勢を今年度一せいに呼びかけまして、そうして実際の取引価格について十分両方側の意見を聞いて生乳の生産加工に努めて参りたい、そのため一千余万円の予算をも組んだわけでございます。

外国の例につきましては、後日また提出いたしますが、アメリカの農務省の調査でただいまつかんでおりますのは、メーカーの出し値が一合にいたしまして十三円四十銭 小売価格は十七円四十銭、換算いたしますと、程度となつておりますと、小売マージンは四円程度であります。これは私どもといたしまして、わが国と比べて国民の飲用規模が大きくて、また大型の容器による販売、それから店頭売りの割合が大きい、それから家庭における冷蔵庫の普及などによる大量な購入等によって、労働の生産性も高いことによつて販売の経費が少ないということではござりますけれども、やはり外国等におきましては、これはほんとうの主食でございます。それだけに各国におきましても、いろいろな補助政策なり徹

底した政策をとつす。今後牛乳の家かんがみまして、かんがみまして、むしろ小売いって、そうしていう点につきましては、やはりいいでいきたいと思ひであります。

○戸叶武君 問題
かしい点は小売だが、小売は平均ど扱っておりますか
○政府委員(森茂喜)
当たり二千七百本けであります。

○天田勝正君 ち
終えたつもりです。

局長の戸叶さんの聞くと、また心配はアメリカの小売小売マージンをそちや困る。国民の大体アメリカは十マージンも多からかろうし、生産もとは当たりまえで本において、全体う配分をするか、わなければ困る。

国、アメリカの販売価格のほうが低較すればいい。单う。生産者のほうら。その低い價格手間分です。労働力が売つたって、平均す、実際。それが

二円八十六銭のうちには、使っておる勞働賃金も入っておるんですよ。ところが、取りまえ四円八銭ありますから、労働賃金を全部差し引いても業者の完全なる利潤、それが一円二十二銭、こういうことになる。これは利潤です。手間分を差し引いた後のですよ。およその見当ですが。そうすると、今度は店頭並びに配達という場合、大体配達の場合は二円かかります。手間分を差し引いた後のですよ。冷蔵庫にもちょっと入れておかなければいけないし、配達に持つて出る手間もある。そうすると、その分が三円六十銭。店頭の場合は一円ですから、四円六十銭になる。その配分率を若干直したから私はまあけつこうだと、こう申しているんですけども、貧乏な日本では、外国のマージンがどうだといえば、小売りマージンだけを擁護するような結果に陥りますよ。生産者の、ことに農業が、酪農でも鳥をついていこう、ことに御説明でも、所得倍増の成長の中心的な部門だと、こういうことを農林省も説明されておるのでです。ですから、農業者の立場のほうからいえば、もつともと擁護してもわななければならぬのですから、私はこれは答弁を求めようといふのじやない。そういう観点にひとつ立つてもらわないと、ことに零細農の立場が日本なんかじや、農業者は立つ瀬がないということを申し上げておきたいと思います。

統計とってもおりませんか。一軒でもって三本も四本も取るところは、このごろはざらにできていると思います。それがわからなければ、小売り店でこのごろはオートバイなり小型自動車で配っておりますが、その配達に幾人くらいの人を使つておりますか。二千七百本を配るのに。

○政府委員(森茂雄君) いろいろ規模によつて、店舗によつて違いますが、大体平均的に見まして、先ほど申し上げました一日販売量二千六百本から三千本程度が一日の經營といいますか、店主といいますか、それが一、それから主任が一、女事務員が一、配達人が六名ないし七名というのが、大体の平均の状況であります。こういう点で主として最近における状況といたしまして目立つて上がつてゐるのは、配達人の人件費が一ヵ年に二五以上上がつておる。それからあとは建物費等であります。主力をなすのはやはり人件費やはり人件費でございます。

○戸叶武君 その労賃は平均どのくらいになつておりますか。配達の労賃のがありますけれども、大きい因子はは。

○政府委員(森茂雄君) 一本当たり単価で私どものおさえましたのは、三円三十九銭ないし三円二十四銭ぐらいの、いろいろ内容を洗つてみたのですがあ、そういう程度つ人件費を見込んでおります。

○戸叶武君 ここいらに問題があるん

ですが、そうすると店でもつて平均二千六百本ないし三千本というと、四十万ないし五十万の収入があるんです。これは私はこまかくもう少し検討してもういたいと思うんですが、一本当たり三円三十九銭というのもずいぶん高いと思いますよ。それから関東と関西と比べると、関西のはうは小売のボス組織が伸びているんです。大阪、神戸なんかでは弱っているんです。これは私はいろいろ手づるをもって調べたことがあります、お役所でもどうぞ調べてもらいたい。そのときには、とにかく淡路島からメーカーのところへ六円で入って、しかもメーカーから小売に渡すときは九円です。九円で渡したときに、今度は大阪、神戸では十四円ないし十五円で売られている段階であります。なんと、九円から十四円ないし十五円というのは、五円ないし六円の幅があるわけです。ところが、最近はそういう方向へ関東も来つてあるわけで、が、関東で私のところの宇都宮では先般までは十円牛乳で確保した段階ではあった。農家から四円五十銭ないし五円三十銭ぐらいで買ってもそうして十円でも売れたんですね。やつていけたんですね。そういうのに、東京のはうではどんどん値上げペークに乗って、これは外国では主食だというが、日本でも主食になりつてあるんです。政府も主食にしようというがまだやつてているんです。その事業に対しても私は政府の取扱組み方というものが少し生ぬるいと思う。それで、特に小売り段階に対する対応がどうなっているのか、それから店費はどうなっているのか、それから店

舗の関係はどうなつてゐるのか、そういう業態を正確に把握してもらいたい。そうでないと、日本の今の零細商業というのを擁護しなければならない配によつて、働く労働者よりも、とにかく店舗の権利を持つておる者、そういう者が非常な吸い上げをやつてゐるんです。だから、これの小売りの問題に対しても、これをほんとうに勘定してごらんなさい、三円三十九銭だと、人が何本担当しているか、それを見るにと、非常な高い労賃になつてしまふと思う。一体一人でもつてどのくらい配達できると思つてはりますか。六人ないし七人というのも疑問の数が考えられませんか。このごろはみんな小型の簡単安い自動車で配つて歩いているんですね。そんなに私は労働力を必要としないと見てゐるんでですが、農林省のほうではどう見ておりますか。数字のつかみ方がおかしいですよ。昔と違つて、このごろは幌みたいな簡単な小型自動車でタフタツタ一と配つて歩いているんですから。

ことをしても。それでこのごろみた
に町へ来るというと一軒で二本も三
あれするのに、どんなに少なくて
四百本、ちょっとの連中は五百本あ
ります。もう場所によつては、東京
たいに混んでないのでですよ、われわ
の田舎町でもそんなんです。五百本
絶対配達できるのです。しかもアル
イトみたいな連中を使つてゐるの
す、業者は。それで今のおなたのお
しゃるとおりを数字ではじいても
人当たり千五百三十幾円ですね、毎日
日給を払わなくちゃならない。現実に
そんな金を払つていますか、あなた。
半分だつて払つていませんよ。これねが
事情だ。だから小売商云々といふやつ
ども、それは働いてゐる者をちつと
いじめることにはならないのだ」と田
う。二十五%しか上がりないといふもの
は、結局何ですよ、二十七、八錢上ば
れば用が足りるので。しかるところ
何でしよう、実際は三円ずつも上がつ
ちゃつて、その幅は全部それは業者の
よけいなもうけになつてゐるのです。
僕は農林省でどういう調査をされたか
知りませんけれども、業者の言い分だ
けですよ。どうして配達する者に千五百
円以上のお給料をくれてゐる者があり
ますか、冗談じゃないですよ。

は、なかなか牛乳配達を募集してもらかないということになりますが、私ももちろんお突っ込んで勉強いたしました。○天田勝正君 関連関連。またそう、うことをおっしゃるけれども、私がう突っ込むというとそれはこうだとうけれども、その店主まで含めたて、それだと一人の配達人に千三百円十幾円払うということになってしまふんですよ、あなたのその数字から言つて、それだと、店主のもうけはもつとずっと高く見てもそういうことになりきります。計算してごらんなさい、あなた。牛乳配達がさっぱり集まらないといふのは千三百円くれてないからです。三百五十円くれたら、あなた、牛乳配達なんか幾らでも集まります。だからこそその業者の言い分だけ言わんで、働く者にはたんとやって、生産者にももうちょっと配分をよくして十分できるのですから、もっと行政指導を強力にやつてもらいたい。

○戸叶武君 農林省は数字にどうも弱くていけないと思うんです。これは池田さんに話をすればすぐわかると思うんですが、とにかく三円三十九銭で五百本としても、そうすると一ヶ月には四万六千百七十円になります。だからそれは店主までひつくるめてだけれども、どういう配分になつているかということを調べてみて下さい、一本にうようなので、うつかりメーカーなんか手がつけられない今まで言つてました。これは全くやくざの世界の支配に私はわれわれの主食たるべきものの配給機構が握られているというような対して。こんなばかげた、今の小売商というのは、大阪、神戸では暴力を伴うようなので、うつかりメーカーなんか手がつけられない今まで言つてました。

状態なら、政府は警察でも何でも握っているんじゃない。それでいてそぞろお互いに弱点を持つてゐるから、小売をつつけば、メーカーがうんともうけているということがわかっているから、メーカーは簡単な設備によつて、低温殺菌などといったて簡単ですよ、大量的なやり方なんです、それをつけられるから、それだから弱い者をいじめる、といつても弱くなんかありはしない、小売商のところのやくざ組織というか、ボス組織というものが警察するもこわがって手がつけられないというところに、メーカーも弱点を持つてゐる、小売に手をつけるとメーカーもつかれる、そうしてアベック闘争で、このやくざの世界みたいなものと、このメーカーのごまかしとで、そうしてしま寄せが農民の中へきている、これが実態ですよ。私はこんなようない形において、ほんとうに日本の牛乳需要が伸び悩んでいるのは、アメリカと同じような値段につり上げてしまつたが、アメリカの諸物価といふものは日本から見ればみな少し高い、日本のはうが安いじゃないか。労賃は日本より八倍、九倍取つてゐるじゃありませんか。アメリカ並みに牛乳の値段をつり上げてしまつて、そうしてアメリカより八分の一か九分の一しか取らないような労賃、それ以下なんだ。今度は農民は底へたたきつけておく、こいういう矛盾、こういう矛盾点を突かなければ、生産者をいじめ抜き、それから消費者にはアメリカ並みの高い牛乳を売りつけるというやり方であつては、どうしてこれが伸びますか、牛乳需要が伸びますか。需要を伸ばすという要

構の矛盾というものをいち早くつかんで、これを是正するという二つの題目で今農政が立ち上がっているのを知つて、いながら一つだって、中途半端でもともに取つ組んでいいじゃないですか。こういう状態を等閑に付しておいて、酪農振興だ、何だといったって、これはこの矛盾の上にさらに増大がなされるだけであって、この今の反省なに、独占資本の大メーカーの一種のカルテル組織の矛盾、その下におけるところのこの小売商が持つてゐる旧来の非常な古い形のボス組織とのアベック闘争によつて生産者と消費者が迷惑を受けている、これが実態なんですね。この実態に対してもスを入れることを避けて、どんな屋上屋を建てるような法律を作つてみたつて、そういう矛盾を増大してゆくだけであつて、何ら私は酪農振興には貢献するところが少ないと思う。もちろんそれによつて収奪をほしいまにするのは、今までの流通機構における矛盾の中に蟠蝕しているところの旧来の組織形態というものがあります太つてゆくことになるのだと思う。私は今までしばらく政府のやり方をながめていたんだが、まともにほんとうに畜産の問題と取つ組んでいるのか、畜産の問題を奨励するとか称して河野農政のもとにおいて河野農政に結びついているところの一個のボス組織といふものを育成するためにだけ国家の金を乱用しようとしているのか、非常にその点が疑問な節があるので、もう少しこの問題に対しても、私はこの小売の問題から、このメーカーの問題からメスを入れなければならぬと思いますが、もう少し流通機構のあり方といふものは、一番末端における

る配給機構のあり方の正しき姿といふものを私は作り上げなければ何にもならないんです。そのデータを要求しているんだが、どうも今までの畜産局長の答弁では、これはとても論議にならない、これはほんとうに論議にならない。私はもう少し正確に今の流通機構の配達機構の矛盾といふものを、われわれが鏡に照らしてすぐわかるような具体的なやはり統計というものがなければ、抽象論によつて、これはどうします、こうします、慎重にやりますと言つたって、もうそんなことはこの六年、七年やつてきて何にもならないだから、それをもう少しそろえてもらいたいと思いますが、畜産局長、早急にそろえてくれませんか。

○政府委員(森茂雄君) 流通段階、特に小売、卸売の間の関係等につきまして複雑な事情のあることは戸叶先生よく御承知で、私もといたしましても、こういう、生産者と配給段階における公平な分配につきまして、ひしむける感覚であります。

○政府委員(森茂雄君) 現在では約五分でございます。

○戸叶武君 四大メーカーなり何なりが牛乳を取り扱う量というのはどんな工合になつてゐるか。

○政府委員(森茂雄君) 正確な数字といたしましては、ここに手持ちに三十

五年度があるので申し上げますが、集乳量、百七十七万九千トンが全国の集乳量であります。そのうち四社分がない。私はもう少し正確に今の流通機構をどう是正するかの材料になるよう

それが鏡に照らしてすぐわかるような具体的なやはり統計というものがなければ、抽象論によつて、これはどうします、こうします、慎重にやりますと言つたって、もうそんなことはこの六年、七年やつてきて何にもならないだから、それをもう少しそろえてもらいたいと思いますが、畜産局長、早急にそろえてくれませんか。

○政府委員(森茂雄君) 一合五円で買った三十五年度では、百八万八千トンでござります。したがいまして、三十五年六一・一%のうち、明治乳業が、六三%、雪印乳業が二二ちょうど、協同乳業が三・七であります。

○戸叶武君 それで、このメーカーのほうの処理費といふのは、一合当たりどのくらい考へてはじき出しておられますか、主として低温殺菌や何か。メーカーの、流通過程におきましては、今一度だと、五円八十一銭から九円九十銭という、あれですがね。

○政府委員(森茂雄君) きょう提出いたしました価格差の欄の卸売価格といふのがメーカーの出し値でございまして、したがいましてその欄の四円〇八と四十三銭であります。さらに加うる一般管理販売費として一円三十四銭、集荷費と包装のほうの三十六銭と五十銭のほうは外にいたしまして、労務費から、燃料費、消耗品費、減価償却費、その他の経費として三十八銭。

○戸叶武君 その他の三十八銭といふのは、その他にはどういうものが見込まれております、具体的な例として一、二。

○政府委員(森茂雄君) 今調べて御報告申し上げますが、全部読まさせていただきます。労務費からただいまその他の経費まで小計していただきまして、それを製造経費といたしまして一、二と現状であります。したがいましてその欄の四円〇八と四十三銭の内訳とお見えになつて差し合つてから小売に渡す間の全部の一合当たりの経費並びに利潤全部含んであります。

○戸叶武君 そうすると、いよいよメー カーにも一つの問題があります。これは数字でこまかくはじけばわかりますように、この減価償却の問題なり、あるいは利子割引料なり、そういう問題も、私らで入れるよりはひとつ役所でそろばん出して見て下さい。そのほかに一般管理販売費、製造経費に對しましてさらに一般管理販売費として一円三十四銭、それから利子割引料二十五銭、それに原料乳代平均六円三十二銭、加えまして縮めますと十円二

つまでもこんな大まかな議論をやつておられるのは、いつまでたつても流通機

の改善といふものはできません。大

きい。私は今はまだ正できません。そういう観

察

であります。したがいまして、これから小売段

度では六一・一%でござります。全国の総計に対しましての集乳量は、さ

れて、その四社の割合でございますが、

さ

ざいます。したがいまして、三十五年六一・一%のうち、明治乳業が、六三%、雪印乳業が二二ちょうど、協同乳業が三・七であります。

○戸叶武君 たゞいま押さえますか、メー カーとしての経費は、

体メー カーのほうで経費として換算してありますか、メー カーとしての経費は、

さ

ります。したがいまして、これから小売段

度ですが、どういうものが換算されてありますか、メー カーとしての経費は、

たゞいま押さえます。集荷費として三十六銭、包装梱包費五十

さ

銭、労務費五十八銭、これは百八十

ccで、一合当たりでござります。燃

料費十五銭、消耗品費八銭、減価償却

さ

費二十四銭、その他の経費として三十

八銭。

○戸叶武君 その他の三十八銭といふのは、その他にはどういうものが見込まれております、具体的な例として一、二。

○政府委員(森茂雄君) この欄、ただいま申し上げました説明の欄では一円三十四銭の内訳とお見えになつて差し合つてから小売のほうへの輸送料。

○政府委員(森茂雄君) この欄、ただいま申し上げました説明の欄では一円三十四銭の内訳とお見えになつて差し合つてから小売のほうへの輸送料。

○政府委員(森茂雄君) 取引慣習とのくらいい率になつてますか。大したことはないと思いますが、全体のあれ

であります。

○政府委員(森茂雄君) 大体破損といふのはどのくらいの率になつてますか。大したことはないと思いますが、全体のあれであります。

○政府委員(森茂雄君) 取引慣習とのくらいい率になつてますか。大したことはないと思いますが、全体のあれであります。

○政府委員(森茂雄君) ちょっとわかれませんが、話し合いで大体折半になります。

○政府委員(森茂雄君) ちょっとわかれませんが、係のほうからの話によりますと二%ぐらいじゃないかと、今は

さ

ら小売に行って、小売から末端の消費者のところへ渡るまでの間にでき

る……。

○政府委員(森茂雄君) 取引慣習とのくらいい率になつてますか。大したことはないと思いますが、全体のあれであります。

○政府委員(森茂雄君) ちょっとわかれませんが、話し合いで大体折半になります。

○政府委員(森茂雄君) ちょっとわかれませんが、係のほうからの話によりますと二%ぐらいじゃないかと、今は

ら小売に行つて、小売から末端の消費者のところへ渡るまでの間にでき

る……。

○政府委員(森茂雄君) ちょっとわかれませんが、話し合いで大体折半になります。

○政府委員(森茂雄君) ちょっとわかれませんが、係のほうからの話によりますと二%ぐらいじゃないかと、今は

ら小売に行つて、小売から末端の消費者のところへ渡るまでの間にでき

る

命の中で最も私は大きな革命だと思います。私たちも今、日本の食生活の革命と農業革命のあらしの中にあるんです。この革命にどう対処していくかというのが、この近代農政の私はかまえだと思うんです。それでそういう点からいたしまして、たとえば牛乳屋だって、今のような牛乳屋という考え方だけを守っている必要はないと思います。米屋だって気のきいたやつ見えてるんなさい。みんなパン配ついてます。牛乳とパンはつきものじゃないですか。注文とて牛乳と一緒にパンを載せていくというのはどこが悪いか。外国だってみんなやっている。それを依然として牛乳だけやって、いつもなわ張りだけ守つていればえらいもうけて、その上にあぐらをかけて、一つも新しい態勢に順応するだけの販売組織というものができていな。それからメーカーのほうも考えなぐちやならないのは、東京は世界のマンモス都市です。ニューヨークや、ロンドン以上に人間がいる。人間は大消費者群です。このあるところに、勤め人なりアパートなりというところに、そこに簡単に消費組合や、消費組合でなくとも、ロンドンにあるようなコーンナーの小売店ならば小売店のところへばつと大量におろしていけば、そこに取りにいけば、少なくとも三円五十銭のびんだって三円ぐらい安くなるはずです。安くならなければならないはずです。大きなやつでがつと、大人も子もあつたものじやない。大どころへおろしていくべきのですから。そういうものも何か今までのなわ張りを持つている小売業者にけつをまくられたらメーカーはどうしようもな

い、自分自身が弱点を持つているから。けつをまくられたら、おれのほんとうにしわ寄せするのかと言われたら、絶対に上がつて手のつけようもない。こゝでいう悪因縁というものは切斷しなければならない。牛乳はもはや大衆のもので、牛乳屋と称するメーカー、牛乳店と称する小売店の独占物じやないのです。これを生産者と消費者の手によってその利益を守る機構が政府なんですよ。この大きな革命の中において、生産者と消費者の利益を守るためにこの流通機構の抜本的な改正というものができるない、いよいよでは、役所がどうかしている。そういう意味では、それをやらせるには、どういうところへ金輪をはめたらいいかといえば、長野の農民がすでにのろしを上げているように十六円の場合においては、それは半分は生産者に返せ、生産者によこせ。生産費、労賃みなびっくりするめたもの、そういうことがばざりときまれば、大体においてその基準がきまれば、そのあととの半分においてやっていくのには、どうこれを合理的にしたらいいかといふことが、メーカーと小売店においては、今度はほんとうに頭で考える。ところが考えないのだ、今。どうやってつかみ取ろうか、というこのなわ張りに蠍蠍としての私はつかみ取りつくらだ。それに乗つかつて役所の農政というのが行なわれているのでは情けない次第なん端の消費者に渡る価格の半分は農民のほうへ外国並みに返すように努力した、いとうぐらい、その発言ができないうちは、とうせんぼするのじやないの

ですから。改革のめどがあがぬのです。畜産局長どうですか。

○政府委員(森茂雄君) 特に卸、小売段階におきまする複雑な状況について、よく戸叶先生御存じで感服しておりますがございますが、私どもいたしましても、今回小売価格その他の価格改訂にあたりまして、いろいろこの問題については考え方をさせられたわけでござります。今後牛乳が一そう需要が旺盛になっていく、かつ牛乳の生産の伸びがそれになかなか即応していくにくいという状況でござりますので、私もいたしましては、「一例をあげますれば、小売価格につきましても非常に公共的になつておりますし、かつ規格もきつぱりきまるものでございますので、だんだんと公益的な価格ということになつてくるのですから、業者の協力等も得て、必要によりれば認可制度もきつぱりきまるものでござりますことになつてくるのですから、業者の協力等も得て、必要によりれば認可制度もきつぱりきまるものでござりますので、だんだんと公益的な価格といふ方途を考えて中を洗っていく。かつ政府といたしましても、配給上の小売関係につきまして、融資あるいはいろいろな運搬施設等につきましてもめんどうを見てやることで、積極的に業者側の反省を求めつつ、私どもいたしましてもできるだけの必要な援助はやっていくということでなければならぬと思います。だんだんのお話全くよく拝聴いたしまして、よくお気持ちも十分私ども同感の点が非常に多いわけあります。ぜひ努力して参りたいと思います。

それから、先ほどのびんの関係でございますが、○・七%でございます。

○天田勝正君 関連。○・七%といふのは、それは年間使って、そういうこと。つまり單純に一日配達して○・七%なのかな、一月なのか、年間でそれだけしか出ないというのか。○・七%だつて……。

○政府委員(森茂雄君) 大体六十回程度と見て○・七%。

○天田勝正君 二月で○・七。そうすると、一月一万本で一日に一本もこわれないということでしょう。そういうことだ、一日では。○・七もちょっと多いな。広口びんになってから特にぶつけなければこわれなくなってしまうんだ。まあ、いいや。

○政府委員(森茂雄君) もつと精査いたしまして……。

○戸叶武君 もうそのびんの問題に入りましたが、びんの問題は前から、もう二、三年前から農林省でもいっているのですけれども、三合びんなり五合びんなり一升びんなりできないものですか、どうなんです。

○政府委員(森茂雄君) メーカー側でも最近二合びんを非常にふやしております。やはり消費者の希望とマッチさして、またメーカー側でも積極的にそういう点を実際上の問題点として常に御意見を伺い、また研究しているようあります。

○戸叶武君 とにかくこの牛乳屋といふのは怠慢で、酒屋へ行ってごらんなさい。ウイスキー屋だってびんをいろいろにそろえて商売やっているじゃないですか。全く切り捨てごめんでもつて、手前勝手に一合びんだけでやって、しかもこういうやり方ですか。これはさつそくもう少し消費者本位にものを考えるようとしてもうひとつ、これはさつそくもう少し消費者本位にものを考えるようとしてもうひとつ

い。それから夏場の問題ですが、夏場の問題は、牛乳が足りない足りないと、いつて各メーカーが自分のなわ張り争いをいつでもやっているのですが、この各メーカーが牛乳だけじゃなくてアイスクリームでえらくもうけている。これはアイスクリームのもうけといふのは、これは世界中のできごとだが、これはもう日本ではますますことあたりアイスクリームが伸びる。だんだん子供の嗜好が変わってきて、われわれの育った時分はあめ玉なんかが喜んでいたが、このごろはいなかに行つてもとにかく子供はアイスクリームと言つて、外国並みになつてきて、私は、ことしなかたいいへんな争いで、いろいろなメーカー間における紛争、その間に酪農協同組合のボスがしこたまふところ工合を肥やすという手をやいたようなことはないですか。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

といいますか、オーブンにいたしまして、個々のメーカーと個々の一農協単位のヤミの獎励等は極力なくして、冬場になつても安定した収益を得るよう、広場で公開の取引契約等を結ばせていくという考え方であります。このまた夏、相当の天候が続きますればそういうことが行なわれますので、特に新しく進出する——一定の集荷業者のきまつているところに新しく進出する場合に、値段等とからんで混亂が起きるわけであります。酪農民が安定していくと、あればまたともかくも、一時的な集乳というようなことはあとでまた問題が起りますので、私どものほうといたしましては、公正な立場で極力この問題の円満な收拾にあたっていきたいと存します。

のですか。この間主婦連の奥さんたちの——いや、あれは市川さんの主張でも、東京では加工牛乳のほうが多い多くなつたといふような意見もあつたようですが、農林省のほうでつかまえてる統計の数字ではどうですか。

○政府委員(森茂雄君) 東京では普通牛乳が三、その他加工乳飲料と申しますか、その部分が二、それからホモ、かいろいろ強化しております加工乳飲料が五であります。

○戸叶武君 強化牛乳というのですか、あれは全国は幾ら……。

○政府委員(森茂雄君) 全国的に言ますると、こまかい数字で言いますと、市乳普通牛乳が五三・七%、そこから加工乳が三一・六%、それからさつき安田さんからお話を出ました。コーヒー牛乳と総称して言っておりますが、乳飲料それが一四・七%、四十五都市でこれを言いますと、割合は変わつてきます。四大都市突っ込みでさすが、乳飲料それが四〇・五五、通牛乳が三九・四%、それから強化しているホモとかいろいろ牛乳がござりますが、加工乳、これが二〇・一の都市であります。

○戸叶武君 乳飲料というのはどんなものですか。

○政府委員(森茂雄君) 先ほどのコーヒー牛乳とか、そういう色をつけたものが、そういうものであります。

○戸叶武君 それから、強化牛乳と、うようなのは加工乳の中に入つていいのですか。

○政府委員(森茂雄君) そのとおりであります。

〇戸叶武君　さつき加工乳五といつた……。さつき、どういうふうに言いましたか。加工乳の、強化牛乳と称するものはそれほどくらいですか、東京都の場合。

〇政府委員(森茂雄君)　最近加工乳が伸びておりますて、五といったのは五〇%です。三、五、二と申しましたが、四大都市は約四〇%近い三九・……。

〇戸叶武君　東京では五〇%ですか。

〇政府委員(森茂雄君)　に近づきつつあるということですぞ。

〇戸叶武君　要するに、高いやつを飲まなければ配達してくれないです。

もう二十一円ですよ、売りつけられてるのは。だんだんこの調子で、何とかかんとか口実をつけて、しかも五〇%になってしまっている。私がまじめに普通牛乳で論じていても、今度は普通牛乳の十六円だけじゃなくて、とにかく十一円だ何だというは五〇%になってしまって、議の対象が違う。これはえらいことに私なっていますよ。やはりこの機会に私はほんとうにこの法案の問題をめぐらして、法案をストップしてもいいから、ひとつメスを入れないとメスを入れる機会がなくなってしまう。これはみんな大衆に関係があるのであります。大衆の迷惑をかまわないので、この法案を通すといふなら別だ。

それからもう一つ、やはり国会だけでもせめて、森さんにだけ重荷を背負わせて、とにかく声明することは、おそらくは河野さんの心臓でも声明はできないだらうけれども、国会くらいは超党派的な申し合わせで、とにかく牛乳の流通機構の矛盾を是正するためには、市販で卸される半値はとにかく、

生農農民に還元するだけの考え方、これは世界各国のインター・ナショナルの時代です。貿易自由化が唱えられている時代です。あるいはILOの批准が問題になつてゐるときです。こういうときに、日本だけ特殊な関係でいつまでも農民がばかにされているというような状態でもつて畜産奨励を――一休農民のための畜産奨励か何か、それは論議していればおかしくなつてしまふ。ほんとうにメーカーや古い形の配給のボス組織を太らせるための畜産奨励、ほんとうに生活に困りつつあるところの農民のためになるのか非常に疑問になつてしまふ。私は今の五〇%のことを探いて、やはり奥さんや市川さんが家庭の主婦の声を代表して、非常に予算委員会その他で警鐘を乱打した氣持がわかると思う。これはどういう形かでひとつ、農林省にぶつけてみても、森さんの上手な答弁ですっかり逃げられてしまつて、これは逃げるのも無理はないので、森さんにだけかぶせるのはどうかと思う。これは与野党とも農林委員会で責任を持つて、もつと今のような主食にかわりつある牛乳の流通機構の矛盾の是正に対しても、いう処置をとつたらいいかといふ基本的なかまえを出さないと、農民や末端の消費者からも非常なうらみを買はうと思う。そういうことを無視して、そういうことをこの機会に片づけないで、この法案をとりあえず上げるというなほんとうに生産者と消費者の声からはみ撃ちさして、世論の制圧によつて、この問題を片づけるより仕方がない。国会もたよれない、政府もたよれない

という声が生産者なり消費者から出でてこなければ片づかないほどの大問題ではないかと思うのですが、その前に、まずわれわれは選挙民、国民から選ばれて出てきている国会議員なんだから、特に選挙を前にしている参議院においては、参議院の良識においてこの問題に四つに組むというかまえを示してくれたが、示してくれなかつたかといふことはつきりするいいテストになりますから、この際委員長を初めとして、なおかつ慎重審議をやるか、この際とにかく政府の要望に従つて、とにかく何でも上げてしまふという形でまかり通つてしまふか、この問題はほんとうに政党派を抜きにして考えなければならぬ問題だと思ひます。これを私は森君に言うのは無理だから、ほんとうに自社党首の話し合いなり何なりでやらなければ、私のほう、私だけでなく、これは真実を生産者と消費者の声を通じて私はこの政治をゆさぶるという形を、国会で破れたら処置を講じたい。私はこのように考へます。

的に生産者団体に呼びかけまして、生産者が一丸となって共販体制を本年度展開いたそろと考へておるわけであります。いずれにいたしましても、生産者が個々のメーカーと、あるいは生産者団体の組合長ただけが個々のメーカーの末端と陰でつるんでおつては、問題がいつまでも解決しないと思ひます。そういう意味におきまして、メーカー側と生産者団体に対しまして、特に生産者団体には共販体制、共販出荷という態勢を立てるよう、特に予算措置、行政措置で展開いたしたいと存じます。御注意の小売の関係につきましては、私でも十分東京都の中まで入っていきまして、東京都知事とも十分論議いたしまして、また各県知事等に要請いたしまして、十分目標といたしまして流通の合理化をはからうと存じます。価格問題につきましては、現在の末端の関係で必要がありますれば現在の組合員等の協力は得られないということになりますと、やはりある程度、ものによりましては、特に牛乳等によりましては認可制でもって、そうして家庭の配給の価格の公正化といふことにつきまして、やはり、組合同志でも山猫といいますか、個人的な立場のものもどうしてもある場合がありますので、ものの重要性に応じまして、私ども指導で徹底しては参りますけれども、なお、その指導が徹底しないということになりますれば、そういう制度も考えなければならぬかと私ども考えております。一生懸命で努力するのでござりますので、よろしく本法案の通過に御協力願いたいと思いま

〔速記中止〕

○委員長(桝原茂義君)　この際、農林水産政策に関する調査のうち、農林水産關係物資の国道貨物運賃等に関する件を議題といたします。

本件について質疑の御要求がござります。順次御発言を許します。

なお、出席者は運輸省鉄道監督局有鐵道部長高橋末吉君です。

○湯水三郎君 農林水産物の輸送の問題なんですが、聞くところによると、丹那トンネルの事故がその原因だということですが、四月四日付で、国鉄線裁名で通牒が出され、家畜の輸送に使う有蓋車の使用に関して嚴重な、何といいますか、荷作りというのですか、それが指令されたようでございます。そのために、目下家畜市場におけるところの牛、馬の値段がかなり安く取引されているということなんですが、これに對して国鉄の責任のある方にお伺いいたします。大体家畜の輸送運賃は二級を適用しておるのは、家畜専用車に対する料金だと思うんですが、その点はいかがですか。

○政府委員(高橋末吉君) ただいまのお話、私初めてお聞きいたしたようなことがありますので、ちょっととわからぬのでございますが、家畜車というものがござりますから、お話のよう

に、家畜車によって家畜は輸送されるのが本体でござりますから、そのようになつておるのではないかというふうに思いますが、専門家でないところとお答えにならないと思つて次第でござります。

○温水三郎君 大体今牛乳のことであつたのですけれども、農民は、価格以外の問題で、価格以外の経済行為で非常にしわ寄せを受けておる。たとえば、幕にたとえるならば、ヨセでもつて二十日も三十日もいかれておる。今答弁が正確でないのですが、家畜専用車があるという以上は、その運賃は、家畜専用車を使うことによつて定められた運賃だと思う。それを、代用品たる有蓋貨車を使用して不便をかけるということについて、本物の家畜専用車の料金を徴収するということは、これすなむち契約違反だと私は思う。その上に今度は、丹那トンネルの事故、これは鉄道の責任による事故だと思うのですが、この事故のために、荷主にあたる者に對して非常に高価な角材等をもつて厳重に有蓋車を家畜車に転用するための費用を出させることなどは、これはどうも合点がいきません。その上に、家畜の運送に使用した貨車の清掃消毒といふものが、従来荷主の責任において行なわれておる。こういうようなことがあります。農産物の輸送以外にはないことをだと私は思う。この点も質問したいのですが、専門家がないとおっしゃるので、一括して質問いたしておきます。そういう清掃消毒といったようなことが農民の責任に帰せられているところとお答えにならぬことは、どうも合点がいかない。大体本物である家畜専用車によって特

段を契約してその運賃を払つておるゝことにつきまして、私の考え方方と申しまして、國鐵当局と申上げたいと思います。宇林水産物の輸送の問題を解決するに關議の了解まで得て見込んでおらるが、これらに対し、國鐵当局と申上げたいと思います。宇林省側のこれに対する対策といふものをお伺いいたしたい。

ございますが、馬は御承知のとおり、ワムで運ぶのが常態のようになっておるわけでござりますが、家畜車によつて運ばなければならぬものを、代田のほかの貨車によつて運ぶということが契約に対し違反というふうな御評もございましたんですが、おそらくこの場合は荷主さんの御了解のもとに別な車を配車するというふうなこととやつておるんじゃないかというふうと考えます。それで、私いたしまして、今お話をございましたので、国鉄のほうに、帰りましてすぐそういうことを返答させ、審議いたしたいと申いますが、家畜車を一般貨物のほうまで運用して総合的に使つておるようになりますので、今お話をございましたので、家畜車は家畜車に専用車としてこの部分を運用するというふうにいよいよしてしまして、今のお話にございました特種的な費用の御負担——おそらくそれも待つていてたんではなかなか家畜車が汽車されぬ、待つておれぬというふうな御事情やなんかで了解というふうなことも行なわれるようなことになりかねないというふうにも推察できますので、家畜車はおそらく國鉄は六百両ぐらい保有しておるはずでござります。それを、一般用でなく、家畜の多くをどうかいう所が大体わかつておるわけにござりますから、こういうようなところに専用に運用するようにいたさせることいというふうに考えます。

○政府委員（森茂雄君） 農林省といたしましては、そういう各種の問題につきまして、経済局が主体になりまして常に国鉄と話をいたしております。今回の牛の輸送の問題でございますが、あるいは市場が開かれて牛の売買をやるのでござりますので、家畜車を配車していただくのが筋でございますが、地方によりましては、やはり配車が行き届かないという状況になつておるわけでございます。私どももいたしましては、配車のためにせつかくの売買される牛が値段が非常に安価に売られてしまうというとの御注意でございます。それで、昨日も国鉄当局と連絡いたしまして、特別に総裁指示で門鉄あたりでも自由のきかないようないふたつ指示があつたので、有蓋車でも、あるいは無蓋車でも一定の保護施設をすれば、輸送上便宜がつく限りにおきまして国鉄に便宜供与方をお交渉して、農民に、あるいは家畜商に不便をかけないように努力いたしたいと存じます。

民はしようがないから、やむを得ないから、殿様の命令のようにこれを聞いておる。そういう現状を把握した場合に、公共性を持つところの国鉄としては、そういう態度が正しいかどうか反省していただかなければならぬと思う。だが、その問題は別として、一步譲って有蓋貨車を使用するということにしても、もつともそのほかに上乗りの人権の問題があります。家畜専用車だと人間も病気をしないで行けるけれども、有蓋貨車を使つたら、夏なんか一ぺん行つきたらほんと病気になつてしまふ。これは人権の問題です。それは別として、当面の問題としては、国鉄総裁の通牒が出されて、三頭積めるところを二十頭しか積めないということから、運賃が非常に割高になつておるということと、今までどおりの貨車しか来ないために、積載量が少ないので、いつ積めるかわからぬいという事情のもとに非常に安く買つたたかれでおるという事実がある。大体専門家の意見を聴取してみると、ああいうぶつかつこうな、ああいう費用のかかる、ああいう変なことをしなくては、専門的に見て家畜の安全をはかり、丹那トンネルのような事故ができるないような方法が別に十分あるそうあります。こういうような輸送上の問題について畜産のそういった専門家の意見を聞かないと、ただ単にほのかの貨物と同じよう、嚴重にしさえすればいいといふ、そういうような考え方でやられていると思うのですが、専門家の意見を微されたかどうか、この点が一つの問題。専門家の意見を聞かなかつたとするならば、早急に専門家の意見を聞いて、安くて積載頭数

が減らすに衛生的に安全にいける方法があるはずですから、早急にそれを改める意思があるかないか。

それからもう一つの問題は、国鉄におきましては最近九千台も貨車を新造されている。家畜専用車の足りないことはもう何年も前からの現象なんだ。この九千台の貨車を建造されるにあたって何台家畜の専用車を建造されたかどうか。家畜の専用車の建造ということはもうむづかしいことではないので、古い貨車を家畜専用車に転用するということは何でもないということはしろうともわかることなんですが、その点、そうして将来家畜専用者を建造される予定があるかどうか、その点を質問いたしました。

○政府委員(高橋末吉君) 国鉄の関係者の責任者が出席いたしておりませんので、私もただいまお聞きするようなことで、帰りまして国鉄のほうに指示いたしまして調査いたしたいと思います。

○温水三郎君 ただいま答弁を求めるることは不可能のようでありますから質問を打ち切りますが、これに関してはなぜひとつ誠意のある答弁と、かつ事實を行をお願いして、早急にひとつ答弁をお願いいたします。

○委員長(堀原茂蔵君) 委員長より申し上げますが、ただいまの温水委員の御質問の御趣旨は御承知のとおりでありますから、早急に調査をされて、明確なる御答弁ができますようにお考えをしほばの機会に議論をいたしまおきを願いたいと思います。

○石谷重男君 企画庁見えておりますね。この農林畜産物の公共割引の問題につきましては、すでにこの委員会でしばしばの機会に議論をいたしま

て、そのつどこれの存置、さらにこの制度を恒久化するということについての強い要望を申し上げて参っているわけですが、いまだに恒久化の実現を見ておらないという状況にありますことはまことに遺憾千万に存じておるわけでございますが、その間におきまして、関係の各省は、企画庁を中心にして、いろいろとこの問題についての結論を得るということでおられるといふうに私どもは承知しております。そこで、六月三十日と申しましてもやがてくる。すでに関係の各方面におきましては、これが一体どうなるかということにつきましては、非常に深刻に考えておるような状況もありますので、その後の状況、検討の進行状況なり、その中間においての検討の結果、こういうものにつきましては、これからでもけつこうですから、企画庁にお見えになつておれば企画庁からひとつ状況を明らかにしていただきたいと思います。

て金がかかる、そのためには経営上悪化を来たしまして、やむを得ず値上げを認める場合もあり得るというような態度で、一般に公共料金について検討を続けてることは御承知のとおりでござりますが、この暫定割引の制度につきましても、ケースは違いますけれども、同様な観点から物価安定の立場と、それから前向きの輸送力増強のための国鉄経理に与える影響というものの両方勘案していかなければいけないと思いますので、その両面から今後慎重に検討を続けたいと思います。

○石谷信男君 昨年の十二月末に延ばされてこの六月三十日ということになつておるわけです。ところが、その前にも、御承知のように、何回にもわたくちで小刻みに延ばされてきた。そのつどいろいろお尋ねをしまするというところで、検討々々と言つておられる。六月三十日といいますと、もう今から數えて明らかに二カ月半しかない。そこで、そういう通り一べんのことじやなした、これはぜひとも恒久化で使用する言葉だ。要するに、暫定的に割り引いたんだから、したがつて、時間がわかつて存続されておると、いう事実の上に立つて、しかも、これは恒久化する必要があるという強い主張を私ども持つている。そういうことなんですから、もうちょっと何と申します

が、一般的抽象的な検討々々じやなし
て、あなたの方の検討終り二中間設堵二

おける結果、そういうものを明らかにしてもらわぬと、非常にたくさんの人間がこの問題に、これは生産者も消費者も非常に広範な問題になる、非常に深い関係がある。こういうことですから、もうちょっと突っ込んだ説明をしていただきたい。

○説明員(藤村泰彦君) この制度は、どうから、総合的な物価対策の問題で閣議に御報告になった中にも、こういった輸送面からのコストの引き下げということに触れられてまして、他省への要望事項の中で、たしか二つ上げられておりまして、一つは輸送力を増強して貨車のまわりなどよくしろということ、二つ目には公共料金をできるだけ値上げを防止しろという、二つの観点から他省への要望事項としてお考えを述べておられましたことを私ども承知いたしておりますので、その御趣旨に沿って、二つの点からこの制度のことについて考えていただきたいと、こういうふうに考えております。

○石谷謙男君 そこで、もうちょっと突っ込んでお伺いしますけれども、私どもはこの制度をとにかくすみやかに恒久化してもらいたい。そうして、もう長年にわたってこういった問題に対しましていろいろと論議をする余地をなからしめてもらいたいということを言っているんだが、まあしたがって、企画庁を中心として関係各省で今までいろいろと御検討になつたこの段階におきましては、まだ恒久化の結論は出ないということですか、どうですか。出そうですか。

国鉄の公示として出ます制度であることは、先刻御承知のとおりでござりますので、経済企画庁としては関係官庁——国鉄、運輸省、農林省、その辺の考え方を今後とも十分よく聞いて検討を続けていきたいと思います。

○石谷憲男君 そこで、あと二カ月半の中に、そういった私どもがかねて要望している恒久化の結論というものが出来る目標で検討しようとしておられるのかどうか。

○説明員(西村泰意君) われわれは、現在の割引制度は、いわゆる先ほどおしゃりを受けましたけれども、暫定といふ名のもとに半年ずつ限られて繰り返されてきておるという現状をもととして考えておりますので、現在の段階においてはそれを恒久化していく考え方があるにあらうかなどといったところが国鉄にあるのかどうかということもはつきりしておりませんので、今の段階ではお答えできません。

○石谷憲男君 国鉄にはあるかどうか、じやない、国鉄にはないですよ。あなたのおっしゃったように暫定の考え方、しかし、暫定の性格というのだから小刻みに延ばしてきたというもんじやないんですよ。これはしっかりと理解の上に立って検討していただかなければ——そういうことじやない。この制度そのものが暫定的な制度なんだという建前を国鉄はとつておる。しかしながら、それに対してはいろいろ問題があるものだから、検討々々と言ひながら何へんにもわたって小刻みに延ばしてきているという状況、そういう間にあって今さらこれを途中で打ち切られるということになっちゃいたいへんです。したがつて、当然これは恒久化すべきだ、そこで問題を取り上げ

た、こういうことです。そこで、十分にこの問題の本質なり成り行きをお考えになった上で、企画庁が中心になつて早く恒久化の態勢をとるような結論を出してもらひ、こういうことを、これは何べん言つても同じことでしようから、強く御希望申し上げておきます。が、しかしながら、やがて二ヵ月半たつと六月末といふふうになる。昨今企画庁が中心になりまして、物価安定のためには総合対策といふようなものをお立てになつて、これに対して各省を動員してそれぞれの問題ごとにさらにつきめのこまかい対策を立てておられる、こういうような状況があるわけですね。そういうようなものからは少なくともただいまのような問題がこの六月を期して一齊に取りやめられるなどということは、私どもとしても当然あり得ない、そんなばかなことはあり得ないと考えておるんですが、今企画庁がおやりにならうとしているこの総合対策の見地から、まああなた方としてはぜひともこれを少なくとも存続をして、六月以降も存続するという必要性についても、十分お認めになつていただけるだろうと思う。その点につきまして、ひとつはつきりした考え方を聞きたい。

○石谷重男君 そこで、国鉄からは見ええておりませんが、運輸省は見えていますから、ひとつ運輸省の部長に聞きますが、あなたはこの委員会に出て、そうしてただいまの問題をじかにお触れにならったことがあるかないか。非常に数多い機会に、これはかなりかかりますから、ひつてはこの委員会に出て、かましい議論というものが行なわれてきました。これは速記録をごらんになればよくわかると思うのですが、そこで、この場合でありますても、絶対これはかりに延ばすにしろ、あるいはどういきう措置をするにしろ、抜き打ち的に事前に知らさないでやるということは絶対やめてもらいたいということを今まで要望しております。そこで、国会は来月の七日でもつて終了する。それからそれ以後は閉会になるわけです。おそらくこの問題もこの国会の場で直接いろいろやるということはそう数多くはない。しかも、六月三十日といふのは国会の閉会中にその危険がくるわけです。そこで、どういう事情がございましょうとも、本来の委員会の審議の経過なり要望といふものがあくまで尊重するという建前をとられた以上は、さまざまなる措置について抜き打ち的なことはおやりにならぬはずである。そのことはお約束できますね。

○石谷眞男君 多くの場合に大体そういうふうになるような状況というものが委員会でも確認をしながら延ばさてきたという経緯があるわけです。少なくとも延ばされるという場合はましもあるいはちょうど国合の開会でもあるし、この際やめてしまえなといふことが万が一あるといたしまば、それはたいへんなことになりますから、そんなこともやっぱり委員会に成り行きを報告していただきながら、その結論を出してもらおうとをせひともお約束いただきたいうことを要望しておるわけです。
○政府委員(高橋末吉君) 先ほど企画庁のほうからお話をありましたが、この制度の建前といたしましては、国庫が事実上実施するということとございまして、今までのお話にもございましたように、企画庁が中心になつて活動、そういうものに非常に関係が深いところで、今までのお話にもございましたが、我が国全体の経済あるいは国民生活、そして関係の大臣等がいろいろ最終的に検討されまして、国鉄としても国に準する機関として実施をしていくというふうな国の経済政策とつながった方向で参っておりますので、私がここでお約束というわけにも参らぬでございますが、関係大臣その他はんとうに重要な物価問題、民生安定といいますか、そういったものと一緒に検討されましてやつて参るわけでございますので、そのように御丁解いただきたいと思います。

二 しな そのれすにさで方に的りさい生柄で歎と画。ことが負りすん中た少れのう

と思ひますが、あくまでもただいま御要望申し上げましたことは、ひとつ中心になつて調整をとつていただくところの企画庁には、すみやかに恒久化の方法において結論を出していただくと

いうことを御要望申し上げておきます。運輸省当局には少なくとも、要するに抜き打ち的に処置をされるということのないようにということを、それぞれ上司にまでお伝えいただきまして、必ず実行していただきますことを強く要望します。

○温水三郎君 名目運賃はいずれにしても、四月四日の国鉄総裁の公示一本で輸送費が三割五分以上上がったことを経済企画庁は御存じですか。

○説明員(松岡亮君) ただいまの公示の運賃につきましては、かねて私のほうも一応、これは御連絡をいたいたいわけではないのですが聞いておるのでございます。ただ、それが三割五分上がったかどうかというようなことについては、まだ確かな事実は承知いたしておりません。

○温水三郎君 名目の運賃以外に、取り扱いによって運賃がはなはだしく上がることがある。今の問題は、家畜列車を使えばいいところを、有蓋貨車を使わす。事故が起つたからといつておられます。

○温水三郎君 説明員(松岡亮君) ただいまの公示につきましては、かねて私のほうも一応、これは御連絡をいたいたいわけではないのですが聞いておるのでございます。ただ、それが三割五分上がったかどうかというようなことについては、まだ確かな事実は承知いたしておりません。

○説明員(松岡亮君) ただいまの公示

い、かよう考えます。そういうこ

とはお考えになりませんか。

○説明員(高村泰彦君) 今お話の具体的問題については、私も初めて承りま

すので、三割五分というお話をございましたが、運賃そのものが変わってことのないようになると、それを上司にまでお伝えいただきまして、必ず実行していただきます。

○温水三郎君 その名目上の運賃以外に、取り扱いがちょっと違うと非常に運賃が高くなる場合がある、そういうふうなところまで企画庁として十分く

見てみます。八百六十億九千万円になつておるのであります。しこうして、これをどうい

うふうな方面にこの金が使われておる

かという点について構成比を見てみます。そこで、これがどうい

う方向に今後しむけていかなくては、農家の負担はますます大になります。改良農具はいけれども、改良農具の使用が非常に狭まるといふ部面があ

ると思うのであります。こういうふうな点について政府はどういうふうにお考えになるか、まず、これからお伺

み取つていろいろな考え方を推進していくと、農機具の資金のうちで一番金額の多いのは農機具であるのであります。

○委員長退席、理事石谷憲男君着席】

〔委員長退席、理事石谷憲男君着席〕

動物が一二・七%、植物が六・六%、

こういうふうになつて、農業の固定化

が、この部品については、主として通

産省の工業規格、JISと称しておりますが、工業規格によつて検査制度と

力いたしておつたわけでございます。そ

が、この部品については、主として通

うものはある程度に制限して、そして

うなことをなくするよう、型式とい

うの手段といたしまして、検査制度と

あります。しこうして、これをどうい

うふうな方面にこの金が使われておる

うものはある程度に制限して、そして

うなことをなくするよう、型式とい

うの手段といたしまして、検査制度と

あります。しこうして、これをどうい

やはり今後の農業の機械化につきましては、まだまだ開発・改良する分野が残されておるわけでございます。そこまで、どうしてもその間、いわば日進月歩で開発・改良を進めていく過程におきましては、型式の複雑化という点は一面やむを得ない部分もあるわけでござります。今後こういう分野につきて、農業機械化研究所ができました際におきましては、そういう面から開発、改良についての研究も一段と進めて参る必要があろう、こういう見地に立つて今回の法案を提案いたしたような次第でございます。

【理事石谷憲男君退席、委員長着席】

○藤野繁雄君 日進月歩の世の中だから、次から次に機械は変わってくる。機械が変わっていくから、その改良されたところの機械を使用したほうが能率が上がるというようなことになれば、またその機械を貰わなくちゃいけない。そうすると、さっき申し上げましたように、農機具が一番受けいに金を使っておるのであるが、ますます金をよけいに使わなくちゃできません。いよいよになるから、今後私らの希望としては、また指導方針としては、古いところの農機具であってでも、ある程度の修理をしたならば、新しいところの型に振りかえることができるといふような部分もなきにしもあらず、あるいは大部分がそうかもわかりません。であるから、そういうふうな場合においては、農家の希望に応じてその古いものを一定の価格で買い上げて、そし

で古いところの部分だけを新しい農具に替えて、部分品で補充して、そして農家の手で修理する方法を今後研究していくかなければいけないと思つております。こういう点についてどういうふうにお考えか伺いたいと思うのであります。

てもらつて、そしてできるだけ有利な
といいますか、経済的負担を少なくし
て購入できるような措置を考えるべき
ではなろうか、こういう御指摘でござ
ります。われわれもそのように考え
ておりますので、そういうものはまた安く他
ではまだそこまで一般化しておりませ
んが、だんだん業界におきましても、
つまりこれを下取り制度と申しております
ますが、ある程度修理を加えればさら
に使えるというようなものの中に入ります
ので、そういうものはまた安く他
のほうに販売もできるという利便もあり
りまして、農家としては新品までの
負担力が少なくして新品を取りかえる
こともできるというふうな利便もあります
ので、だんだん業界におきまして
買いいかえる農家から見れば、それだけ
なくともセコハンで安く買えるという
利便もあるし、それから取りかえる
て、この下取り制度というものについて
の研究と、それから実行案が進められ
ているのでございます。農林省とい
たましましても、これらの動きには重大
な関心を持って今後推移を見きわめて
いきたい、かように考えております。
○藤野繁雄君 それから、農機具は固
定資産税が非常に大きいのですね。そ
れだからまず、農機具を現在の制度そ
のままにしておいたならば、償却年限
を短縮せなくてはできないと思つていい
のです。それで、農機具の償却年限
の短縮については新たな構想を持つて
おられるかどうか、それをお伺いいた
します。

税がかかることに相なつておるのでござります。耐用年数につきましては、三十六年四月に從来の耐用年数を引き下げるにいたしまして、たとえれば、動力耕耘機でありますと、從来七年でありますものを五年にするというようになつたましくして、できるだけ農家の負担を適応するような努力をしようというふうにいたしまして、農林省の統計調査部におきます等々の面から、また実際の面から、現実にあつたものを五年にするというようになつたましくして、固定資産に伴う耐用年数の調査等を進めまして、固定資産税の耐用年数を引き下げる措置をとつたわけでござります。

〇政府委員（吉藤誠君） 現在の段階におきましては、やはり一応償却対象物資につきまして、これを全免するというわけには参らないのではなかろうかと思うのでござりますが、御指摘のように、実際の耐用年数と税法上の耐用年数と著しく違うというようなことがあったのでは、それだけ農家の負担が過重になるわけでござりますので、われわれとしては常にそういう實際に合うような耐用年数にすべきである、こういう見地でおるわけでござります。

農機具といわす、一般的に農業の生産資材につきまして、固定資産税といわゞ、他の一般の税制につきまして、できるだけ生産手段でありますから、税の軽減ということについては農林省としては一貫して努力いたしておるわけでございます。

○藤野謙輔君 これはさつきも申し上げたように、おそらく現在の農機具といふものは二年と同じものを使いはしないですよ。新しいものを入れてこなしありません。それは、現在くちやならないのです。それは、現在は新しい農機具を入れてくれなくては、現在の農業をやっているところの青年が親の言うことを聞かない。農機具を入れてくれるか、くれないかが、子供が村にとどまっているか、とどまっていないかの境になつてくる。親子げんかの原因にもこれがなつてくるのです。そういうふうなことで、新しい農機具を入れ、あるいは一年入れて翌年はかえてしまうということになるかもわからない。そういうのにもかかわらず、これは五年だ、五年で償却するのだという期間はあまり長過ぎる

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

思つてゐる。であるから、どんなこと

があつても一年で償却する、それではなければ二年で償却するというふうなことになれば、ほとんど無税と同様なことになつてくるから、この償却年限といふものを、今日の事態においては少なくとも二年以上で償却するというようないいことはできないから、二年に短縮したいと思うのですが、いかがですか。

○政府委員(彦藤誠君) 農家の立場から見ますれば、償却年数ができるだけ短縮することも必要でしょうし、また企業等につきましては、特別に奨励する場合には償却年数を短縮するというような措置もとられておるわけですが、しかし、そのもの性質によつておのずから耐用年数といふものがあるわけでございまして、五年のものがかりに二年で償却しました場合においては、あの三三分については残存価値がそれだけ残つて不利益を得るということにも計算上は相なるわけであります。したがつて、農家が実際にかえたということだけによつてこの耐用年数をどうするということとはちょっと違うのではないかと思われるわけでございます。まあ、しかし、実際に農家がそういふことでありますならば実情に合わせるようにわれわれとしては努力したいと思つておりますけれども、現実に農家がやつておるかどうかというだけで耐用年数を縮めるかどうかといふのは、これまた税法上の別の面から検討される面が残されておるよう私は思うのでございます。ただ、実際問題といたしまして、藤野先生のお隣の佐賀県で

調査いたしました結果によります

と、耐用年数の状態をしておるよ

うで、むしろ、なかなか新しいものが買えなくて耐用年数以上に使って

おるというような事例がありまして、案外に、言われるほどにどんどん二年、三年で回転しておるというふうにも言いい切れないのではないか。これは行政

もちろん農家により、あるいは地方によつて実情は違つかと思ひますけれども、金目の高いものでありますならば、おのずからそういう面で制約を受けるのではないだろうかというふうな気もいたします。しかしながら、今御指摘になりました点について、本来は、農機具自身の経済効率をいかに高めていくか、それによつて農民の経済負担を少なくするようになります。それが基本と思われるでございます。

そういう方向で一面指導いたしますと同時に御指摘のような実情があります

るならば、われわれとしては実際に合うような耐用年数に修正するというようないい方向で努力は今後とも続けて参りたい、かように考えております。

○彦藤誠君 今のお話によれば――

僕はたとえば二年と、こう言つたでしょ。二年で償却するようなこと

でいるのです。あるいは五年の期限で税金をとられた、かかるにそれは三年

使用したというようなことであつたらば、追徴金をとる制度でもいいと思つて

ているのです。あるいは五年の期限で

償却するということであつたた

が、二年でなくなつた、そういうふうな場合においては三年分は返納といふ形で処理しても差しつかえないと思つておるのです。であるから、今後

の問題は、実情に応じて、たとえば五年なら五年としておったところのもの

が二年で使用ができないようになつた場合においては、三年分は税金を戻す

というようなことも考えていかなく

ならないのではないか。そういう

具が農家に進んで使用されるようになつてくるのではないか。これは行政手段でできることなんです。いかがですか。

○政府委員(彦藤誠君) まあ、先生の御見解と若干私の考えとは違うかも存じませんが、むしろ農林省としましては、堅牢にして耐久性のある農機具をできるだけ普及したい、そういう見地指摘になりました点について、本来は、農機具自身の経済効率をいかに高めていくか、それによつて農民の経済負担を少なくするようになります。

そういう方向で一面指導いたしますと同時に御指摘のような実情があります

るならば、われわれとしては実際に合

うような耐用年数に修正するといふよ

うなり検討なり努力は今後とも続けて参りたい、かように考えております。

○彦藤誠君 今のお話によれば――

僕はたとえば二年と、こう言つたでしょ。二年で償却するようなこと

でいるのです。あるいは五年の期限で

税金をとられた、かかるにそれは三年

使用したといふようなことであつたらば、追徴金をとる制度でもいいと思つて

ているのです。あるいは五年の期限で

償却するということであつたた

けでございます。
○藤野繁雄君 時間が参りましたから、まだ質問すれば一時間以上あるが……。

○委員長(梶原茂義君) この次ひとつおやり願います。
本日はこの程度にいたします。
これにて散会いたします。

午後五時散会

四月十二日本委員会に左の案件を付託された。

一、農業機械化促進法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は一月二十九日)

昭和三十七年四月十九日印刷

昭和三十七年四月二十日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局